



Octobre 2004

Mensuel des
Amis de Bousval

Editorial

Communication et participation

Il est souvent reproché à notre époque un manque de communication et des lors de participation. Pour communiquer, il faut pouvoir se rencontrer, échanger, avoir du temps et aussi un lieu de rencontre. Il faut surtout avoir l'envie ou la nécessité de parler.

Actuellement, nous avons tous les moyens modernes perfectionnés de communication : TV, radio, autoradio, téléphone, gsm, internet. Il semble difficile d'aller techniquement plus loin. Ces moyens sont utilisés pour vaincre la solitude des hommes, des femmes mais aussi des enfants.

Le paradoxe de notre société moderne, c'est que le village traditionnel (celui d'avant 1914 ou celui d'avant 1940), cette époque "pré-technique" avec ses archaïsmes, sa pénibilité et ses incertitudes alimentaires, avait le sens de la communication. L'échange était quotidien. Bien entendu les horizons étaient limités. Les déplacements étaient difficiles et coûteux. Puisqu'on sortait rarement du village, tout le monde voyait ses voisins et les voisins des voisins. La solidarité était quotidienne. N'était-ce pas déjà une forme de participation ? La peine partagée était moins lourde. L'épicier était derrière le coin et les cafés à tous les coins. On se rencontrait à la sortie de la messe le dimanche. A Bousval, quatre écoles étaient fréquentées par les enfants, les deux actuelles mais aussi une au Selage et une autre au Wanroux. Il y avait aussi les ducasses dans les hameaux et les périples à pied des jeunes pour atteindre celles des villages voisins (Céroux, Baisy, Tangissart ou La Roche). Le revenu monétaire était faible mais tout était proche. On ne parlait certainement pas de "Communication", mais il y avait peu de solitude. L'essentiel était de se nourrir, se chauffer et se vêtir. Le reste était accessoire.

Sans faire dans le larmoyant, retenons les bonnes leçons du passé, les gens se parlaient, échangeaient, se voyaient. Pas toujours facile (timidité ou autre frein) mais une fois la glace cassée, quelle satisfaction ! C'est cela aussi vivre à Bousval.

POI

Bienvenue à la prochaine réunion de notre Cercle
Mardi 5 octobre 2004 à 20h15
Salle Bépipont à Noirhat (derrière la chapelle)

Au gré des pages suivantes

Prochaines activités du Cercle (suite)	2
Invasions barbares dans les jardins	2
Echos de nos activités passées	2
Résultats du concours de peinture	2
Ce qu'ils font près de chez nous	2
Après-midi récréatives	2
Marches du Lothier	2
Les Randos d'ânes	2
Activités et manifestations à Bousval	3
Mobilité	3
Le pré-Ravel s'étend	3
Patrimoine	3
Le bâtiment Flowell. Basse Laloux est repeint	3
Le coin des livres	4
"Le Tour "Saint Barthélemy" d'hier à aujourd'hui, un siècle d'images"	4
Jardinage	4
En pensant au printemps prochain	4
Petite annonce	4

Prochaines activités du Cercle

Rappel : Promenade "champignons"

Cette promenade a été décrite dans le "Bousvalien" de septembre. Rappelons qu'elle se fait sous la conduite d'un guide spécialiste et répétons : Venez donc, munis de vos deux oreilles pour écouter les bons conseils, de vos yeux pour dénicher la bête rare, et d'un panier pour ramasser les joyaux.

Quand : Dimanche 3 octobre 2004
Départ : 14 h (durée 2 à 3 heures)
D'où : Place de l'église à Bousval



Contact : 067.78.08.42 (le soir)

POI

oooooooooooooooooooo

A la découverte de notre village

La promenade découverte de cet automne organisée et commentée par les "Amis de Bousval" vous propose

Communiquez-nous avant le 10 octobre
vos annonces non commerciales, vos suggestions et
vos articles pour les mois de novembre et suivants

Par courrier : à l'adresse du Cercle - voir ci-dessous
Par courriel : bousval@swing.be
Par téléphone : 067.77.19.11 ou 010.61.36.78

d'autres sites et lieux dans un environnement humide, boisé ou champêtre, à la lisière nord du village vers la Chapelle aux sabots. Ces 8 km de balade par de magnifiques sentiers et chemins aussi différents les uns que les autres se feront comme d'habitude sans la présence de chien. Nous vous conseillons de vous chauffer en conséquence de la météo. Les "Amis de Bousval" se feront un plaisir de vous accueillir le 24 octobre prochain au parking de Bégipont (derrière la chapelle de Noirhat) à 14 heures précises.

GRE

Quand : Dimanche 24 octobre 2004
Départ : 14 h précises
D'où : Parking de Bégipont
Contacts : Gisèle Renders 010.61.18.50
 Josée Balon 071.88.71.28

oooooooooooooooooooo

Invasions barbares dans les jardins

Deux plantes se sont bien adaptées dans la vallée de la Dyle : la Balsamine (famille des Impatiens) et la Renouée du Japon (*Fallopia japonica* ou *Polygonum cuspidatum*). Ce sont des plantes exotiques relativement récentes. Elles sont belles et attirantes, mais attention, ne les plantez surtout pas dans vos jardins car vous ne pourrez plus vous en défaire.

Dans le premier cas, il s'agit d'une plante annuelle, plutôt aisée à arracher, mais dont la propagation se fait à une allure vertigineuse. Au moment où les gousses sont mûres, un simple frolement de la plante les fait exploser, libérant ainsi une multitude de graines qui, l'année suivante vont germer et former une véritable jungle de plantes de près de 2 m de haut.

Le cas de la Renouée du Japon est plus inquiétant. Une fois installée, elle s'étend inexorablement, gagnant quelques dizaines de centimètres chaque année. Son éradication est très, très difficile. A tel point qu'il y a une quinzaine d'années déjà, un journal anglais publiait la mésaventure d'un jardinier qui avait dû vendre sa maison, son jardin étant complètement envahi. (Mésaventure de l'acheteur plutôt que du vendeur !)

Attention aussi, pour la même raison, à la grande Berce du Caucase (*Heraclium mantegazzianum*), une géante de 4 m de haut. Elle peut aussi causer des éruptions cutanées. Ne laissez surtout pas vos enfants utiliser ses tiges pour en faire des sarbacanes.

Un article de l'hebdomadaire "Le Vif/L'Express" de début juin faisait le point sur ce qui est devenu un réel fléau. Ces plantes envahissantes sont devenues une menace pour l'environnement car elles étouffent nos plantes indigènes.

Informez-vous avant de planter des bambous dont les racines forment des rhizomes pouvant parfois atteindre plus de 10 m.

Voilà des plantes qui ne seront pas les bienvenues au prochain échange et don de plantes des "Amis de Bousval".

POLMTV

Quand : Dimanche 31 octobre 2004 à 14 h 30
Où : Place de la Gare à Bousval
Contact : Madge Tveter 010.61.36.78

Echos de nos activités passées

Résultats du concours de peinture

Avec un thème accrocheur, "Val de Dyle... là où il fait bon vivre", le 17e concours de peinture (tous les deux ans) a pu présenter une gamme d'œuvres tout à fait intéressante. Ce qui était frappant cette année, c'est, pour de nombreux artistes, le choix de petits coins introuvables : une perspective sur la Dyle derrière la cure de Ways (le premier prix du Cercle) ou le moulin de Bousval ou encore un angle de vue inattendu (une enfilade de pignons à l'angle de la rue du Grand arbre et la rue du Château). C'est ce message, ce coup d'œil que nous apportent les artistes qui fait l'attrait et la vie d'une exposition (à la durée bien trop courte... un jour et demi !!!).

Le jury s'est réuni le samedi matin, 28 août pour délibérer et a récompensé les artistes suivants :

Premier prix de la Ville de Genappe : Jean-Marie Cambier de Wanfercée-Baulet pour son aquarelle "Tour Saint Barthélemy"

Ce tableau sera exposé dans les locaux de l'hôtel de ville, Genappe

Premier prix des "Amis de Bousval" : Jeannine Godin de Châtelet pour son aquarelle "Petite Dyle à Ways"

Deuxième prix des "Amis de Bousval" : Pierre Damster de Bousval pour son huile "Les énigmatiques observateurs"

C'est Marie-Paule Volhy de Villers-la-Ville qui a gagné le Prix du public pour son œuvre à technique mixte intitulée "Perdue au loin".

Rendez-vous dans deux ans pour le 18e concours.

POLMTV

Ce qu'ils font près de chez nous

Après-midi récréatives

Avis aux amateurs : L'Amicale des aînés de Genappe vous propose, au choix : jeux de cartes, scrabble, échecs...

Où : Local de la Balle pelote, Place de la Gare à Bousval

Quand : Tous les jeudis de 14 h à 16 h 30

Contact : Secrétariat (Pierrette Modave)
010.61.31.20

oooooooooooooooooooo

Marches du Lothier

Tous les lundis, sauf jour férié, départ à partir de 14 h.

Contacts : Jeanine Liebin 067.79.10.85

Pierrette Modave 010.61.31.20

oooooooooooooooooooo

Les Randos d'ânes

Né de l'imagination d'une Bousvalienne amoureuse de randonnées, le projet des "Randos d'ânes" a été mis sur pied en juin dernier.

Ces randonnées familiales guidées impliquent à chaque fois une dizaine d'ânes ou poneys montés par des enfants.

Partant de Ways, elles emmènent les enfants et leurs

Activités et manifestations à Bousval ...**A vos agendas pour les prochains mois !****Octobre**

- 01 **Jogging nocturne - Globe Trotters**
19 h 30 - 5 € - Pré-inscription gratuite
Salle Gossiaux
067.77.30.35
- 1,2,3 **24 h 2CV à Francorchamp**
Participation du Bousval Team
0486.33.50.07
- 03 **Promenade champignons**
Place de l'Eglise - 14 h
Les Amis de Bousval
067.78.08.42 (le soir)
- 09 **Soirée organisée par le Volley Ball**
A partir de 21 h - Salle Gossiaux
0473.95.10.70 (après 16 h)
- 23 **Remise des prix du Challenge du Brabant wallon (jogging)**
14 h - Salle Gossiaux
067.77.29.46

- 24 **Quatrième promenade "découverte"**
Rendez-vous à 14 h - Parking de Bézipont (derrière la chapelle de Noirhat)
Les Amis de Bousval
010.61.18.50 - 071.88.71.28
- 31 **Echange et don d'arbustes et de plantes**
Place de la Gare à Bousval - 14 h 30
Les Amis de Bousval
010.61.36.78

Novembre

- 11 **Cérémonies commémoratives armistice**
9 h 30 - Messe à l'église Saint Barthélemy
10 h 15 - Cérémonie au monument aux morts
- 26 au 28 **Kermesse aux moules - Balle Pelote**
Local de la Balle Pelote - Place de la Gare
010.61.26.20

parents à la découverte de Bousval : la ferme d'Agnissart, la Cala, le pavillon de Bal ou encore le bois de la Cassinière et la chapelle du Try-au-Chêne. Ces balades d'une journée ou d'une après-midi permettent de redécouvrir ces magnifiques paysages au rythme du pas de l'âne et du poney.

Afin de terminer la saison en beauté, nous vous proposons, le **dimanche 17 octobre**, une grande balade de Ways aux ruines de l'Abbaye de Villers-la-Ville afin d'y assister à la bénédiction de la Saint-Hubert avec nos ânes et poneys, montés par vos enfants.

Info et réservation : 0473.27.28.76 ou
071.87.97.64

Organisation : L'Espace-Nature : du Coq à l'Âne, sous le patronage d'ANIMABELGE, a.s.b.l

Mobilité**Le pré-Ravel s'étend**

Le dimanche 19 septembre dernier, la journée de la mobilité n'a pas été célébrée qu'à Bruxelles. Près de chez nous, à Nivelles pas moins de trois randonnées cyclistes avaient été organisées.

L'une de celles-ci, « Tours et détours du pré-Ravel », proposée par l'association « Un Ravel à Nivelles » consistait en une balade de 18 km qui, partant du centre ville, suivait les pittoresques petites routes de Monstreux et Arquennes pour rejoindre et longer l'ancien canal de Charleroi. Le retour permettait la découverte du nouveau tronçon pré-Ravel aménagé dans l'entité Seneffe-Feluy-Arquennes sur le tracé de l'ancienne ligne de chemin de fer 141, celle qui traverse Bousval et Genappe, permettant de découvrir encore de bien beaux paysages. L'aménagement de la piste Ravel va être poursuivi sur le territoire de Nivelles.

Au point de départ de cette balade sur la Grand-Place de Nivelles, un chapiteau dressé par les organisateurs permettait de revoir une partie de l'exposition réalisée par "Les Amis de Bousval" sur l'ancienne voie ferrée 141 tandis qu'une suite de cette exposition était présentée dans l'ancien presbytère de Feluy.

On ne peut que vous recommander cette jolie escapade qui peut se faire aussi bien à pied et dont vous trouverez les renseignements utiles et l'itinéraire sur le site internet suivant : www.ravel-nivelles.be

GDE

Patrimoine**Le Bâtiment Flowell, Basse-Laloux est repeint**

Cela ne passe pas inaperçu qu'un bâtiment industriel soit repeint. En effet c'est un jaune pâle qui recouvre depuis le 15 septembre dernier d'ancienne filature de Basse-Laloux. Que cet article soit un remerciement aux responsables de l'entreprise de la part des Bousvaliens qui accueillent très favorablement cette rénovation car nous en profitons tous.

Nous vous proposons quelques extraits de l'ouvrage "Le patrimoine industriel de Wallonie" : La filature Breuer à Bousval, Liège 1994, pages 284 à 286. Le début de l'article rappelle les conditions géographiques et économiques de l'implantation d'activités industrielles dans la vallée de la Dyle. Il poursuit en décrivant toutes les industries qui se sont succédées sur ce site à proximité de cette force motrice.

"Le bâtiment, le plus ancien, date de 1890. Il longe la Dyle sur la rive droite. Il est en briques peintes en jaune. Il a quatre toits à double pente recouverts de tuiles. Les grandes fenêtres jumelées du côté de la Dyle sont classiques des bâtiments de cette époque. Il comporte deux étages : au rez-de-chaussée, on y préparait le fil de coton (carderie, étirage...). Un ascenseur montait les broches vers la fabrication du fil proprement dit : le continu à filé.

En 1910, l'ancien bâtiment est prolongé par un quadrilatère d'une toute autre technique de construction : toit plat, poutrelle de fer et grandes verrières pour éclairer les ateliers. A observer, la décoration des poutrelles (fleurs rythmées à égale distance) et le travail de la brique au-dessus des linteaux.

Sur la rive gauche, un entrepôt en structure de béton (1949) accueille la matière première et la première opération de fabrication : le battage. Un passage acheminait le coton battu vers le rez-de-chaussée de l'ancien bâtiment pour la seconde opération. Les bureaux primitifs, qui longeaient la rue du Château (actuel espace de rangement de "l'entrepôt Leloup"), ont été abattus après la

construction des nouveaux sur la rive gauche (actuellement "Prothermac"). Finalement, la nouvelle retorderie est un vaste ensemble moderne à toit plat de briques beiges (actuellement entrepôt de vin "Leloup") qui sera complété côté rivière par le magasin (fronton plus large).

Le plan cadastral de Popp, du milieu du XIXe, détaille très clairement la roue hydraulique, la retenue d'eau de plus d'un hectare, le bief, les digues, ainsi que la vanne de dérivation sur la Dyle - tous les ingrédients pour un site industriel très efficace à l'époque. On rapporte qu'en 1844 il y avait, en plus, une machine à vapeur. Le fondateur, Jean-Baptiste Breuer complète la roue à aube par une machine à vapeur. Une carte postale du début du siècle nous montre très bien toute la perspective de ce plan d'eau. Un canal de dérivation passait en dessous de l'usine pour renvoyer l'eau dans la rivière juste avant le pont. Après la Première Guerre, l'eau arrive directement par le bief, petit à petit, l'étang disparaît pour être ensuite remblayé. Quelques années plus tard une partie de l'alimentation électrique sera fournie par deux turbines branchées sur la force naturelle de l'eau. En 1928, une ligne électrique venant de Hoeilaart par le hameau du Selage permet de faire un saut technologique important. On peut encore voir les poteaux de béton à travers champs le long d'un sentier pavé en direction de la ferme de Basse-Laloux. Toutefois la machine à vapeur refunctionalera encore pendant la guerre. La très haute cheminée, qui évacue les fumées de la machine à vapeur, est consolidée en 1930. Elle est si haute qu'on pouvait voir les ouvriers travaillant à son sommet depuis la rue Haute à Bousval. Elle fut démolie, brique par brique, fin des années 1980.

Ce site industriel classique témoigne du labeur des ouvriers, de l'ingéniosité technique des entrepreneurs et artisans du XIXe et du début du XXe siècle. C'est un espace industriel qui s'est modifié lentement au cours des ans pour suivre l'évolution des techniques, mais sous la contrainte des diverses fonctions d'une filature, d'un processus de production en continu - gestion de l'énergie (force hydraulique, machine à vapeur et électricité), transport (voie de chemin de fer), battage, cardage, étirage, préparation du fil, filature, retorderie, magasin, habitations de prestige pour la direction et habitats de proximité pour le personnel.

C'est grâce à des conversations avec Mr Jules Minne, ancien comptable de la filature que nous avons pu écrire cet article."

POI

Le coin des livres

"Le Tour Saint Barthélemy, d'hier à aujourd'hui... Un siècle d'images"



Aucun livre n'avait encore été consacré à l'iconographie photographique du Tour Saint Barthélemy.

Avec cet ouvrage, c'est aujourd'hui chose faite. Le livre "Le Tour Saint Barthélemy, d'hier à aujourd'hui, un siècle d'images", constitue un recueil de 155 pages où 130 photos insolites, anciennes ou récentes, retracent l'histoire et l'évolution du Tour ou qui ont marqué Bousval au cours du 20e siècle.

Cet ouvrage permettra aussi à bon nombre de Bousvaliens de se reconnaître et de se souvenir notamment du "Petit" Tour avant 1968, ou encore des quatre chevaux montés qui tiraient le char avant 1955.

Signalons que la plus ancienne photographie que contient cet ouvrage est datée d'avant 1904, la plus récente de 2003.

Cet ouvrage, vendu au prix de 18 € au profit de l'organisation du Tour, est disponible à la boulangerie Balti, à la superette de Bousval et à la pharmacie Levaque, ainsi qu'auprès des membres du Comité du Tour.

Nous invitons également les personnes qui possèdent d'autres documents concernant le Tour, à nous les prêter afin de les photocopier. Ceux-ci seront ensuite rendus à leur propriétaire.

Contact : Benoît Huts 067.78.06.56

Jardinage

En pensant au printemps prochain

En octobre, on déterre les bulbes de glaïeuls : après quelques jours, couper les tiges à 5 cm au-dessus de l'oignon ; entreposer à l'abri des gelées.

Pour les dahlias, idem, mais couper les tiges à 15 cm du collet. Si nécessaire, étiqueter les variétés.

On effectue une taille de propreté pour les rosiers, c'est-à-dire à environ 40 cm de hauteur ; ramasser les feuilles touchées par la maladie des taches, mais éviter de les mettre au compost.

Début octobre, on met en place les conifères et les arbustes à feuillage persistant.

On divise les plantes vivaces et on place à demeure celles qui fleurissent au printemps ; pour les autres, on attend le mois de mars.

Terminer la plantation des bulbes de tulipes, jacinthes, narcisses, crocus.

Continuer la fabrication du compost avec les éléments naturels : feuilles, gazon, déchets de jardin et de cuisine.

On peut rajeunir une haie de ligustrum, de 1,50 m de haut à 1 m et en largeur, tout ce qui déborde du pied, de 60 cm de large, on peut revenir à 35 - 40 cm.

ADE

Petite annonce

A donner : Table de ping-pong en bon état.

S'adresser à : Pascal Dekeyser 0496.55.65.66 ou electrodekeyser@tvcablenet.be